

2019

ANUARIO ISONOMÍA

ISONOMÍA

ENERO

IGUACEL DEJA ENERGÍA

Javier Iguacel renunció a su cargo como secretario de Energía de la Nación a 6 meses de haber asumido. Gustavo Lopetegui será su reemplazante. El ex vicepresidente de gabinete, trabajará en la órbita de Dujovne, a quien antes auditaba.

JAIR BOLSONARO ASUME EN BRASIL

Jair Bolsonaro tomó posesión como el 38° presidente de Brasil, en un acto que se celebró en el Congreso Nacional. Bolsonaro ocupará el cargo los próximos 4 años. Del evento participaron varios líderes mundiales.

CAMBIOS EN LAS FFAA

El Ministerio de Defensa elaboró un proyecto de ley en el que propone crear una fuerza con 10.000 reservistas. El proyecto plantea que los reservistas estén disponibles en caso de un enfrentamiento armado. De aprobarse la ley, se hará una convocatoria pública para que los civiles se sumen.

ELECCIONES EN PBA

Luego de un par de meses de debate en el seno de Cambiemos sobre la posibilidad de desdoblarse las elecciones en la provincia de Buenos Aires, la gobernadora María Eugenia Vidal decidió no adelantar las elecciones bonaerenses y que se definan junto a los comicios presidenciales.

CONFLICTOS EN VENEZUELA

Juan Guaidó asumió la presidencia de la Asamblea Nacional, desconociendo el gobierno de Nicolás Maduro quien es acusado de obtener la reelección en unos comicios caratulados, incluso por la comunidad internacional, como fraudulentos. Frente a esta acción varios países reconocieron a Guaidó como presidente interino, entre los que se encuentra la Argentina.

MARTÍN BÁEZ PRESO

Martín Baez, hijo del empresario Lázaro Baez, quedó detenido con prisión preventiva en el marco de la causa conocida como "la ruta del dinero k". El fiscal había solicitado su detención por violar un embargo e inhibición judicial y por fugarse cinco millones y medio de dólares de cuentas en el exterior.

STORNELLI DENUNCIADO

El fiscal federal Carlos Stornelli que interviene en la causa de los cuadernos, fue denunciado por supuesta extorsión a un empresario. Según la acusación el fiscal habría pedido coimas a través del abogado Marcelo D'Alessio.

BOUDOU PRESO

El máximo tribunal penal decidió revocarle a Boudou el beneficio de la excarcelación, luego de una apelación presentada por la Unidad de Información Financiera (UIF) y la Oficina Anticorrupción (OA). El ex funcionario está condenado a 5 años y 10 meses de prisión.

FEBRERO

MARZO

APERTURA DEL CONGRESO

Mauricio Macri inauguró las 137° sesiones ordinarias del Congreso. En la apertura planteó una agenda vinculada a la reactivación de la economía, la lucha contra la corrupción y el narcotráfico, el fuerte énfasis en la obra pública e hizo un balance de lo que fueron sus tres años de gestión.

NO A LA RE-REELECCIÓN

La Corte Suprema de Justicia puso freno a los intentos de re-reelección de los gobernadores de Río Negro, Alberto Weretilnek y de La Rioja, Sergio Casas. Con votos divididos, el máximo tribunal interpretó que las constituciones de ambas provincias les impiden presentarse para un nuevo período.

ELECCIONES EN NEUQUÉN

Las elecciones en Neuquén fueron el primer gran test electoral 2019 con impacto nacional. En una disputa que sumó a la histórica fuerza provincial, la grieta entre el kirchnerismo y el macrismo, el Movimiento Popular Neuquino logró imponerse.

ELECCIONES EN CÓRDOBA

A pocos meses de las PASO, Cambiemos se fracturó en Córdoba. Así, el radical Mario Negri y Luis Juez competirán con lista propia en las elecciones provinciales. Ramón Mestre, intendente de la capital y presidente de la UCR cordobesa hará lo propio por la lista 3.

ABRIL

NUEVO PLAN ECONÓMICO

Luego de una nueva suba del dólar y del riesgo país, el Gobierno anunció una batería de medidas para llevar alivio a los argentinos. El plan económico constó de 4 módulos: precios y consumo; tarifas y servicios públicos; beneficios sociales y apoyo para las pymes.

FLORENCIA EN CUBA

Florencia Kirchner, hija de los expresidentes Néstor Kirchner y Cristina Fernández, sufre un "trastorno por estrés", según un informe de la clínica cubana que la está tratando. Florencia está acusada junto a su hermano y su madre en dos causas por presunto lavado de activos y asociación ilícita.

ELECCIONES EN RÍO NEGRO

A comienzos del mes de abril se llevaron a cabo las elecciones a gobernador de la provincia de Río Negro. Así, la provincia patagónica repite el escenario que se sucedió en la provincia de Neuquén donde los espacios políticos provinciales lograron revalidar su supremacía. Así JSRN con Arabela Carreras a la cabeza gobernarán la provincia.

ELECCIONES EN ESPAÑA

Los últimos días del mes de abril se llevaron a cabo las elecciones generales en España. En esta oportunidad y luego de 11 años sin triunfos, el PSOE logró 123 escaños superando por más de 3 millones de votos al Partido Popular que sólo alcanzó 66 representantes en el parlamento.

CANDIDATURAS DEFINIDAS

A fines del mes de mayo se anunciaron dos candidaturas importantes en el entorno de Unidad Ciudadana. Por un lado, la de Alberto Fernández - Cristina Kirchner a nivel nacional y por otro, la de Axel Kicillof - Verónica Magario en la provincia de Buenos Aires.

JUICIO A CFK

Comenzó el primer juicio contra la ex-presidenta Cristina Fernández de Kirchner en Comodoro Py, junto a otros 12 acusados, por el supuesto direccionamiento de 51 proyectos de obras viales en Santa Cruz en beneficio del empresario Lázaro Báez.

ALLANAMIENTO MOYANO

En el marco de la investigación sobre supuesta asociación ilícita en el club Independiente, se realizaron 9 allanamientos contra sedes de Camioneros tanto de la Ciudad de Buenos Aires como de la provincia. De los operativos participaron más de 150 gendarmes.

ELECCIONES EN LA PAMPA Y CÓRDOBA

Durante el mes de mayo se llevaron a cabo las elecciones a gobernador en las provincias de La Pampa y Córdoba. En el caso de los pampeanos, la mayoría de votos fue para el PJ. En el caso de Córdoba, Juan Schiaretti resultó ganador. El triunfo cordobés generó gran impacto a nivel nacional.

MAYO

JUNIO

ALIANZAS PRESIDENCIALES

El 12 de junio tuvo lugar el cierre de alianzas de cara a octubre 2019. Sumando a lo ocurrido a fines de mayo con los candidatos de Unidad Ciudadana, en el mes de junio Mauricio Macri anunció que se presentará junto a Miguel Pichetto. Por otro lado, Roberto Lavagna hará lo propio junto a Juan Urtubey.

JUICIO JOSÉ LÓPEZ

El ex secretario de Obras Públicas del gobierno kirchnerista, José López, fue sentenciado a seis años de prisión por el delito de enriquecimiento ilícito, en la causa donde se lo investigó por los bolsos que intentó esconder en un convento de Gral. Rodríguez. Los fondos decomisados fueron destinados a dos hospitales pediátricos.

ELECCIONES PROVINCIALES

Durante el mes de junio tuvieron lugar elecciones generales provinciales en 8 distritos: Formosa, Tucumán, Chubut, Entre Ríos, Jujuy, San Luis, Tierra del Fuego y Santa Fe. En estos comicios el PJ logró imponerse en 5 de estas provincias mientras que las 2 restantes quedaron en manos de partidos independientes.

ACUERDO MERCOSUR

El Mercosur logró la firma de un Acuerdo de Asociación Estratégica con la Unión Europea, uno de los más importantes en la historia a nivel mundial y que llevaba 20 años de negociaciones. El acuerdo busca hacer más baratos los productos importados e impulsar las relaciones entre empresas.

2019

ANUARIO
ISONOMÍA


ISONOMÍA

JULIO

APAGÓN EN TODO EL PAÍS

Un masivo apagón afectó a la Ciudad de Buenos Aires, el Conurbano bonaerense, como también a varias provincias, Uruguay y Paraguay. El desperfecto que duró más de 14 hs, puso bajo la lupa al sistema eléctrico afectado por años de desinversión, tarifas congeladas, falta de planificación y controles insuficientes.

FALLECIMIENTO DE LA RUA

De origen radical, Fernando De la Rúa, fue Presidente de la Nación desde el 10 de diciembre de 1999 hasta el 21 de diciembre de 2001, cuando renunció en medio de revueltas sociales por la crisis económica y sus derivaciones.

NUEVO DESEMBOLSO FMI

Ya sin Christine Lagarde formalmente al frente del organismo, el directorio ejecutivo del Fondo Monetario Internacional aprobó el desembolso de 5.400 millones de dólares para la Argentina. Con este desembolso, el organismo envió un 78% del total de los desembolsos previstos.

UK CON NUEVO 1ER MINISTRO

El ex alcalde de Londres y líder de la campaña por el "brexit" o salida del Reino Unido de la Unión Europea (UE), Boris Johnson, se convirtió en el primer ministro británico en sustitución de Theresa May, al imponerse en las elecciones primarias conservadoras. La mayor tarea de Johnson será lograr una salida de la UE ordenada.

AGOSTO

ELECCIONES PASO

El 11 de agosto tuvieron lugares las elecciones Primarias Abiertas Simultáneas Obligatorias. En la contienda electoral la fórmula Fernández-Fernández resultó vencedora. En la provincia de Buenos Aires, uno de los distritos más importantes, el ganador fue el candidato de Frente de todos, Axel Kicillof mientras que la Ciudad de Buenos Aires quedó en manos de Cambiemos.

DERRUMBE DE MERCADOS

Luego del resultado de las PASO, los mercados reflejaron la sorpresa por el triunfo de la oposición con un desplome histórico de las cotizaciones, tanto de acciones como de bonos. A su vez, el peso se desplomó cerca de un 25%, en tanto que el índice Merval de la bolsa lo hacía en un 11,6%.

SALE DUJOVNE ENTRA LACUNZA

Nicolás Dujovne presentó su renuncia como ministro de Hacienda de la Nación luego de la semana negra en los mercados para los activos de Argentina. Frente a su renuncia, Mauricio Macri, convocó al aún jefe de la cartera de Economía bonaerense, Hernán Lacunza, para ocupar el cargo.

SMARTMATIC DEBUTA EN LAS PASO

La empresa venezolana Smartmatic, encargada del proceso de recuento de votos en las PASO y en las elecciones de octubre, fue puesta en la mira por sus antecedentes que dejan ver que el sistema puede ser vulnerado. Incluso desde el PJ bonaerense alertaron en que podía existir manipulación en el recuento de votos.

SEPTIEMBRE

CONTROL DE CAMBIOS

El Gobierno y el Banco Central decidieron poner nuevas restricciones en el mercado de cambios para intentar estabilizar el precio del dólar. Entre las restricciones se estableció que a partir de ahora será necesario pedir autorización al BCRA para la compra de divisa norteamericana.

LEY EMERGENCIA ALIMENTARIA

El Gobierno promulgó la ley de emergencia alimentaria nacional, que "garantiza en forma permanente y de manera prioritaria el derecho a la alimentación y la seguridad alimentaria y nutricional de la población". La ley impulsada por la oposición y apoyada por el oficialismo dispone de una prórroga de la emergencia hasta 31 de diciembre de 2022.

ÍNDICE DE POBREZA

el Indec informó que en el primer semestre de 2019 el número de personas por debajo de la línea de pobreza creció al 35,4%, frente al 27,3% del mismo periodo de 2018. La cifra representa unos 15,9 millones de personas en todo el país —cerca de 3,8 millones más que el año anterior— cuyos ingresos no alcanzan para cubrir los servicios básicos.

PARO DOCENTES

El gremio docente realizó un paro nacional por 24 horas por el conflicto salarial que vivieron los maestros en Chubut y tras la muerte de dos docentes que se accidentaron en la ruta luego de participar de una protesta por sus salarios. Este fue el segundo paro en dos semanas por el conflicto en la provincia sureña.

2019

ANUARIO
ISONOMÍA


ISONOMÍA

2019

ANUARIO ISONOMÍA



OCTUBRE

FALLO DE LA CORTE

La Corte Suprema de Justicia dispuso una medida cautelar que establece que la reducción del IVA y Ganancias anunciadas por el Gobierno luego de las PASO no puede afectar los fondos de coparticipación de las provincias. Según los cálculos del Instituto Argentino de Análisis Fiscal (IARAF), Nación debería devolver unos 34.000 millones de pesos.

LIBERTAD A LÓPEZ Y DE SOUSA

Tras casi 2 años de prisión preventiva, los empresarios Cristóbal López y Fabián De Sousa recuperaron su libertad tras la aceptación por parte del juez federal Claudio Bonadio de los seguros de caución para cubrir la fianza. Bonadio había dictado esta medida por dos expedientes vinculados a la causa conocida como "Cuaderno Gate".

A. FERNÁNDEZ VIAJÓ A MÉXICO

El presidente electo Alberto Fernández viajó a México para reunirse con el mandatario de ese país, Andrés Manuel López Obrador. En su primer viaje internacional tras consagrarse ganador en las elecciones, la agenda se centró en la política regional, la situación de Venezuela y la segunda reunión del Grupo de Puebla.

CONFLICTOS EN LA REGIÓN

Durante el décimo mes de año Chile y Bolivia se vieron envueltos en conflictos sociales. En el caso de Chile la crisis estalló con la suba del precio del subte aunque el eje de los reclamos fue la gran desigualdad social. En el caso de Bolivia, el conflicto tuvo lugar luego de que la oposición y la comunidad internacional cuestionaran los comicios y denunciaran fraude.

LULA LIBRE

Luego de más de un año en prisión preventiva, Lula que se encuentra condenado en segunda instancia a 8 años y 10 meses de cárcel por corrupción y lavado de dinero, quedó en libertad. Esto fue posible gracias a un polémico veredicto del Tribunal Supremo de Brasil según el cual el condenado solo puede ir a prisión si se han agotado todos los recursos posibles ante la ley.

FRENO AL PROTOCOLO

El presidente Mauricio Macri revocó la actualización del protocolo sobre interrupción voluntaria del embarazo por considerarla una decisión unilateral del secretario de Salud Adolfo Rubinstein. Ante esta decisión Rubinstein renunció a su cargo.

ELECCIONES EN URUGUAY

Los uruguayos acudieron a las urnas el pasado 24 de noviembre para definir la elección presidencial en segunda vuelta. Tras un reñido ballottage entre un bloque de centro-izquierda y otro de derecha, Lacalle Pou resultó ganador.

DEUDA FMI

La deuda será sin dudas uno de los temas centrales de la administración entrante. Por eso, a pocas semanas de asumir, Alberto Fernández conversó con la directora del FMI y planteó un acuerdo de pago con el FMI y el resto de acreedores que no signifique más ajustes para los ciudadanos. El FMI se mostró dispuesto a colaborar con Fernández.

DICIEMBRE

POBREZA EN AUMENTO

De acuerdo con el último informe del Observatorio de la Deuda Social de la Universidad Católica Argentina (UCA) la pobreza en la Argentina alcanzó al 40,8% de la población durante el tercer trimestre del año. Al mismo tiempo el 59,5% de los niños y adolescentes son pobres.

ASUME ALBERTO FERNÁNDEZ

El 10 de diciembre asumió la Presidencia de la Nación Alberto Fernández. Tras jurar ante el Congreso de la Nación, el presidente electo, brindó un discurso en el que llamó a la unidad de los argentinos, propuso un plan integral para combatir el hambre y el desempleo y anunció una reforma integral del poder judicial. Por la tarde tuvo lugar la jura de Ministros.

LEY DE SOLIDARIDAD

Se sancionó la "Ley de Solidaridad Social y Reactivación Productiva". El proyecto contempla la declaración de la emergencia pública hasta diciembre de 2020. Los principales ejes son un impuesto a la compra de dólares, aumento de alícuotas del impuesto a los bienes personales, moratoria para las pymes, congelamiento y revisión de las tarifas y la suspensión de la movilidad jubilatoria, entre otras.

NUEVO GABINETE

El presidente electo, Alberto Fernández, anunció el gabinete que lo acompañará durante su gestión de Gobierno. Entre ellos se destacan Santiago Cafiero como jefe de Gabinete, Cecilia Todesca como vicejefa de Gabinete, Felipe Sola como Canciller, Sabina Frederic frente al Ministerio de Seguridad, Martín Guzmán frente a Economía, Eduardo de Pedro frente al Ministerio del Interior, entre otros.